

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 113 (1968)
Heft: 3

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: J.J.B. / M.F.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

mêmes enfin. « C'est en effet par un idéal partagé, par un mode de vie similaire sinon identique, par des réflexes communs que l'on apprend le mieux à connaître et à influencer ses compatriotes », non en restant hors de l'arène.

Au cours du repas qui suivit le rapport, un toast à la patrie fut prononcé par le capitaine aumônier Butty, puis M. le conseiller d'Etat Bonnard s'exprima au nom des autorités civiles. Le commandant de la division mécanisée prit ensuite congé des officiers qui ont quitté leur commandement à la fin de 1967, mettant ainsi un terme à une manifestation remarquable par sa tenue, son intérêt, sa fréquentation et qui a bien mis en évidence la valeur de l'esprit de corps de cette unité d'armée romande.

Major J. CHEVALLAZ

Bibliographie

Les Livres

Das wahre Bild des Krieges (La vraie image de la guerre). Textbearbeitung der Schweizerischen Ausgabe: Dr jur. Hans Rudolf Kurz. Weltrundschau-Vertrieb AG, Kilchberg-Zürich.

Deux beaux volumes fort bien reliés, dorés sur tranche, de 330 et 350 pages, vous présentent des centaines de documents photographiques sélectionnés sur les faits et personnages marquants de la guerre 1939-1945 et ses conséquences immédiates jusqu'en 1948.

Chacune de ces neuf années est introduite par une page ou deux de texte, puis abondamment traitée par l'image. Toutes les photos ont une légende détaillée et claire, même pour un lecteur moyennement accoutumé à la langue allemande. A la fin de chaque tome, un index des personnalités citées reporte aux pages d'illustration ou de texte.

Impression, papier et présentation sont de première qualité.

Il s'agit là d'une source très riche de documents historiques souvent exceptionnels sur le phénomène de la deuxième guerre mondiale, que tout ami de l'histoire tiendra à posséder.

J. J. B.

L'aviation et la DCA en action, par Ernest Wetter et Fernand Rausser. Editions Walter S.A., Olten.

Les éditions Walter S.A. à Olten publient un ouvrage de 150 pages consacré à la défense aérienne suisse.

Le texte allemand est dû à la plume du colonel EMG Ernest Wetter, et la traduction française est signée Germain Seuret.

L'ouvrage est richement et judicieusement illustré par Fernand Rausser, lui-même soldat d'aviation et photographe.

Comme chacun le sait, les troupes d'aviation et de défense contre avions ont été récemment réorganisées, rééquipées en matériels modernes et puissants, dans le but de faire de cet ensemble un moyen efficace, rationnel et souple, capable d'assurer la défense aérienne de notre territoire.

Le grand mérite des auteurs est d'avoir su donner de façon vivante, directe et agréable une vue d'ensemble des techniques, des problèmes, des hommes, si étroitement liés dans le complexe qui nous est présenté.

Le texte se lit facilement, il s'adresse au novice comme au spécialiste, la photographie a la grande qualité de découvrir le monde de l'aviation sous l'angle du professionnel, certaines prises de vues sont uniques en leur genre et elles poussent la porte d'installations souterraines qu'il est donné à bien peu de personnes de pouvoir visiter. Enfin, et c'est là un côté attachant de l'ouvrage, il est aussi agréable à lire qu'à parcourir, aussi intéressant à étudier qu'à feuilleter. Chaque lecteur y trouvera son intérêt.

M. F.

Histoire de la défense contre avions, par le colonel H. Born. Édité par la Société AVIA-DCA romande.

Un ouvrage de 170 pages, sorti des presses de l'imprimerie du *Courrier* à Genève. Dans sa version originale, l'histoire de la DCA a paru en langue allemande, sous le titre « *Die Geschichtliche Entwicklung der Fliegerabwehr* », en 1963. Elle était alors publiée par les éditions Huber de Frauenfeld, et due à la plume du colonel EMG H. Born.

C'est sur la demande de l'AVIA-DCA romande que le colonel EMG Marcel Racine, officier instructeur des troupes de DCA, et le Plt. Métraux, officier de renseignements, ont entrepris la traduction française de cet ouvrage. La publication de ce travail, tout d'abord dans le « *Bulletin de la Société genevoise des troupes de DCA* » entre 1964 et 1966, puis aujourd'hui sous forme d'un ouvrage richement illustré contribue à donner à chacun une vue d'ensemble claire et concise de cette tranche récente de notre histoire militaire que constitue la Défense Contre Avions.

Après un aperçu de ce que furent en France et en Allemagne les débuts de cette « jeune » arme, l'auteur fait un tour d'horizon des événements qui ont précédé et suivi la première guerre mondiale. Les événements de 1937 et 1938, les essais de matériels nouveaux et la préparation de la seconde guerre mondiale trouvent une place importante, où l'anecdote souvent rapportée avec beaucoup d'humour, côtoie la froide description de ces années de crise, avec les problèmes complexes qui devaient se poser à une arme encore trop nouvelle.

Après la seconde guerre mondiale, qui avait donné au complexe aviation — DCA toute la valeur que nous savons, la défense contre avions en Suisse se trouve sensiblement renforcée. L'ouvrage se termine sur la description des matériels les plus nouveaux dont notre armée est dotée, non sans souligner à quel point l'évolution de l'aviation subordonne nos efforts dans le domaine de la défense contre avions. Pourtant, reprenant l'effort fourni entre 1939 et 1945 comme exemple, lorsque cette arme fut pratiquement créée de toutes pièces, l'auteur conclut sur une note optimiste et constructive, faisant confiance avant tout à l'homme, à sa volonté et à sa persévérence, malgré le caractère de plus en plus technique de notre matériel.

En conclusion: un bon ouvrage, vivant, clair et avant tout actuel.

M. F.